
  
  
 

MINUTA 

Decima quinta Sesión Ordinaria de la Mesa de Infraestructura y Obras 

23 de julio de 2024 

 

 

▪ Orden del día 

 

▪ Inicio de la sesión 

▪ Reportes por dependencia 

▪ Turnos e Incidencias Urbanas 

▪ Asuntos generales 

▪ Cierre de la sesión 

 

▪ Reportes por dependencia 

 

● Autoridad del Centro Histórico 

● Alcaldía Cuauhtémoc 

● Secretaría de Obras y Servicios 

-Alumbrado Público 

- Subdirección de Limpieza Zona Centro 

- Sistema de Transporte Metro 

● Fideicomiso Centro Histórico 

● Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa. 

● Instituto Nacional de Antropología e Historia. 

● SSC-Tránsito 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
  
 

Lic. Rosa María Zabal Cortés (ACH): Dio la bienvenida a la décima quinta Sesión de la 

Mesa Interinstitucional de Infraestructura y Obras 

 

Reportes 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 

 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Autoridad del Centro Histórico 

 
Arq. Víctor Manuel Hernández (ACH): Esta quincena la Autoridad del Centro Histórico 

atendió 65 incidencias, son muy pocas relativamente con lo que normalmente reportamos, 

pero es que estuvimos casi una semana en Primo de Verdad 11, solucionando un problema 

de drenaje que estaba afectando al arzobispado, todo el drenaje se le estaba filtrando a un 

vestigio arqueológico y a todo el muro. Entonces, sí nos echamos casi una semana en ese 

punto. En relación a las atenciones de parques, plazas, áreas verdes con apoyo de Justicia 

Cívica y fotocívicos fueron 16. Algunos de esos apoyos ha sido destapando drenaje, ya no es 

como antes que nada más los poníamos a limpiar barandales, ahora sí están entrándole a cosas 

más fuertes, tanto a drenajes, a reparar incidencias de banquetas, incluso, de tapas de registro, 

a limpiar pequeños drenes, sí, sí, ya es trabajo más fuerte. Eliminamos 377 metros de grafiti 

que fue en avenida Hidalgo y Eje Central para un mural que realizó el Fideicomiso. Ahí sería 

importante ver si Fideicomiso tiene antigrafiti y nosotros se lo podemos aplicar porque si no, 

no va a durar, ya lo hicieron el mural. Bueno, un poquito más detallado, retiramos un tocón 

y reparamos siete metros cuadrados de banqueta, en la calle de Regina se repusieron cinco 

piezas de dren en Plaza del Empedradillo, se repusieron dos bolardos en Plaza 23 de Mayo, 

se retiró otro tocón y también se repararon seis metros cuadrados de banqueta en Donceles 

frente al 59, se repuso un bolardo en República de Perú esquina República de Chile, se repuso 

una rejilla tipo Irving en República de Brasil esquina República de Cuba. Se repuso una tapa 

de registro en Seminario, se repuso un bolardo en Tacuba esquina Allende, se repusieron tres 

bolardos y se repararon dos metros cuadrados de banqueta en 16 de Septiembre esquina 

Gante, ya estaban metiendo vehículos a la calle peatonal. Se repusieron tres bolardos, se 

repararon dos metros cuadrados en avenida Reforma esquina Hidalgo, ahí se paraba una 

camioneta a hacer venta, como costaba mucho trabajo que dieran vuelta los trolebuses y los 

camiones, fueron tirando los bolardos, lo que hicimos ahorita, aparte de volver a colocarlos, 

fue hacer una adecuación un poquito hacia adentro para que puedan dar vuelta y no queda 

espacio para que puedan colocar la camioneta porque ahí se ponía a vender. Se repuso una 

tapa de registro en República de Argentina entre Donceles y González Obregón y ya nos 

robaron dos hoy. Reposición de cuatro piezas de dren y reposición de una tapa de registro en 

Plaza del Empedradillo, se retiraron siete bolardos en República de Perú y Leandro Valle 

para que entrara un vactor y pudiera hacer el desazolve de ahí porque había muchos 

problemas, se hizo y ya se resolvió. Se repuso una tapa de registro en República de Guatemala 

entre República de Argentina y República de Brasil, es otro punto que se ha estado 

encharcando aquí afuera de los dos restaurantes. Ahí se pidió el apoyo de SACMEX porque 
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en el pozo que está en medio, en el pozo de visita tiene piedras de grasa, no son piedras de 

obras, son piedras de grasa. Y por último, el trabajo de desazolve y rehabilitación de drenaje 

en Primo de Verdad 11, se hizo excavación en el patio de ventilación, en un cuarto sanitario, 

en el patio posterior, se reconstruyó el drenaje en los tres puntos, se colocó un registro 

prefabricado en el patio de ventilación, se reconstruyó el drenaje del patio posterior y se 

colaron los pisos donde se tuvo que romper. Con esto esperamos, vamos a estar observando 

si ya no se filtra el agua al vestigio arqueológico y si ya deja de llorar el muro del Palacio del 

Arzobispado porque llegó el momento en que se tenía que sacar el agua con cubetas, parecía 

una pequeña alberquita ahí. Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías. 

 

Alcaldía Cuauhtémoc 

 

Lic. Fabiola Lizeth Chiñas Sánchez: Por parte de la Alcaldía Cuauhtémoc hasta el 19 de 

julio se realizó la reparación de una fuga de agua de 161 metros de desazolve de tubería, de 

570 metros de desazolve de atarjea de tres mil metros cuadrados de riego, siete mil 200 

metros cuadrados de poda de pasto, de mil 285 metros cuadrados de cultivo, 889 metros de 

poda de seto. Respecto a la limpieza y recolección, el barrido manual de tres mil 086 

kilómetros, de recolección orgánica 652.4 toneladas, de recolección inorgánica mil 515.5 

toneladas, de recolección de tiraderos clandestinos 452.6 toneladas, de alumbrado público la 

reparación de 41 piezas de luminarios, de reconexión de circuitos 19, de poda de árboles 23 

y retiro de árboles dos. Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías. 

 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Drenaje 

 

Se informa el avance que tiene el Sistema de Aguas por parte de Drenaje fueron 200 metros 

de atarjea en esta quincena, haciéndonos un acumulado de 20 mil 320, limpieza de pozos de 

visita cinco, dándonos un acumulado de 360 piezas, rejillas de piso fueron dos piezas las que 

limpiaron, dándonos un acumulado de 400 piezas, 404 piezas. Coladeras pluviales, limpieza 

de dos, dándonos un acumulado de 287 y albañal, limpieza de ocho metros, dándonos un 

acumulado de mil 444 y enseguida vienen los reportes fotográficos donde hicieron estos 

servicios. 

 

Secretaría de Obras, Alumbrado Público 

 

Se informó que esta quincena las reparaciones fueron dos mil 547 atenciones realizadas entre 

iluminaciones artísticas, reparación de alumbrado. Se mostraron anexos con ubicaciones y 

fotografías. 

 

Secretaría de Obras, DGSUS, Subdirección de Limpieza Zona Centro 

 

Lic. Alexander Cázares López (DGSUS): Les informo de las actividades realizadas del 8 

al 21 de julio. Barrido manual en guarnición 12 mil 312.160 kilómetros, barrido de Corredor 

Peatonal, Circuito Plaza de la Constitución, dos millones 716 mil metros cuadrados; 

recolección de residuos sólidos nueve mil 493.75 metros cúbicos; recolección de tierra 119.5 

metros cúbicos; en área verde 570 mil 220 metros cuadrados; lavado de mil 120 papeleras; 

lavado de plazas y corredores 683 mil 905 metros cuadrados; lavado diario de 18 sitios 



  
  
 

críticos; lavado de mobiliario urbano 12 mil 434.5 metros cuadrados; recolección diaria de 

25 tiraderos clandestinos; retiro de siete mil 327 piezas de chicles; retiro de tres mil 081 

piezas de propaganda y las acciones de acompañamiento e invitación a personas en situación 

vulnerable. Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías. 

 

Sistema de Transporte Metro 

 

Ing. Gonzalo Castañeda: Les comparto el estado de operación de las escaleras y elevadores 

dentro del perímetro del Centro Histórico. Al momento, del total de las 75 escaleras 

eléctricas, tres tenemos detenidas, dos en Bellas Artes y una en Balderas. En lo que consta a 

los elevadores, obviamente, también en Línea 1 tenemos todas apagadas por lo del proyecto 

de modernización de Línea 1. En lo que respecta a elevadores, de los 19 elevadores que 

tenemos, uno lo tenemos descompuesto en la estación Juárez, la cabina está desnivelada, se 

requiere ajuste. Igual, también de Línea 1 las tenemos todas apagadas por la modernización. 

 

Fideicomiso Centro Histórico 

 

Arq. Eduardo José Lizama Ramos: Justamente para este reporte ya, hoy vamos a reportar 

el inicio de las obras del Programa Nacional de Reconstrucción 2024, en el cual por 

numeración se está acomodando el contrato uno, que es la construcción del Centro Artesanal, 

bueno, ese no pertenece al Programa, pero es nuestro primer contrato que hemos celebrado 

en el Fideicomiso Centro Histórico, que es la construcción del Centro Artesanal y Cultural 

Indígena ubicado en Doctor José María Luis Mora número 5. Bueno, todos se están 

reportando con un avance del 1 por ciento, recién están empezando todos estos contratos, por 

lo que pues no hay como que un mayor avance qué reportar, sino hasta la siguiente, hasta la 

siguiente reunión de la Mesa. El contrato número dos es la recuperación estructural y 

restauración del Templo de Nuestra Señora de Loreto, bueno, ahorita los voy a enunciar y ya 

más adelante con la foto del Templo les platico un poquito más de los alcances que tenemos 

contemplados. El contrato número tres es la recuperación estructural y restauración de la 

Rectoría de San Felipe Neri y la Profesa. El contrato número cuatro sería la recuperación 

estructural y restauración en el Templo de la Santísima Trinidad. El contrato cinco, la 

recuperación estructural y restauración en el Templo de San Juan de Dios. El siguiente 

contrato, el número seis, recuperación estructural y restauración en el Templo de Santo 

Domingo de Guzmán, Cuauhtémoc. El siete que es recuperación estructural y restauración 

en el Templo de Santa Catarina. Y finalmente, el ocho que es la rehabilitación estructural 

puntual en el Templo de la Soledad de la Santa Cruz. Esos serían los templos que vamos a 

atender este año con el Programa Nacional de Reconstrucción 2024 y ya, en lo siguiente, las 

fachadas que estamos haciendo, la conservación y restauración del paisaje histórico urbano 

en la Antigua Lagunilla e inmuebles puntuales en el Centro Histórico, las ayudas que damos 

a las fachadas. Ese de la sesión anterior que se reportó un avance del 10, actualmente tenemos 

un avance del 15.3 por ciento. Finalmente, el contrato como parte del convenio con el Sistema 

de Transferencias de Potencialidades con la SEDUVI y el Fideicomiso, la rehabilitación de 

la Plaza Gregorio Torres Quintero, del avance anterior del 97 por ciento, ahora reporto un 

avance del 99.9 por ciento, ahorita explico el por qué no el 100.Se mostraron anexos con 

ubicaciones y fotografías. 

 



  
  
 

Instituto local de la Infraestructura Física Educativa. 

 

Arq. Eduardo Zamora Camacho (ILIFE): Por parte del Instituto Local de la 

Infraestructura Física Educativa, en este primer semestre teníamos contemplado la 

intervención de 12 planteles educativos dentro del perímetro del Centro Histórico. A la fecha 

se han concluido nueve planteles, de los cuales se hicieron el mantenimiento, rehabilitación 

de cancelería, herrería, en algunos casos impermeabilización, pintura, acabados exteriores, 

sustitución de muebles de baño y esos son los nueve planteles que se han completado al 100 

por ciento. Tenemos tres planteles con un avance del 30 por ciento que es la Escuela Primaria 

Lisandro Calderón, la Escuela Primaria Pensador Mexicano con un 40 por ciento de avance 

y el CENDI Ovidio Decroly que está en la colonia Santa María la Rivera con un 25 por ciento 

de avance. Estos se consideran terminar en julio-agosto y estaremos anunciando cuáles son 

los planteles que se intervendrán en el segundo semestre del año y eso será derivado del 

nuevo Programa de Trabajo que se tenga contemplado para este año, este cierre de año. 

 

Instituto Nacional de Antropología e Historia 

 

Lic. Mauricio Guerrero Loa (INAH): Del periodo del 8 al 19 de julio tuvimos en el 

Instituto Nacional de Antropología e Historia 16 solicitudes de autorización. Estas son: 

Donceles esquina Allende sin número, prórroga para liberación y eliminación de pintas. Es 

una obra menor. República de Guatemala 16, instalación de un anuncio. Es una obra menor. 

Soto 72, instalación de un anuncio. Es una obra menor. Regina 59 y 61, instalación de enseres 

de vía pública. Es una obra menor. Doctor Río de la Loza número 45 en la colonia Doctores, 

es una obra nueva de 12 niveles y tres niveles de sótanos. Es una obra mayor. Regina 58 D y 

F que es el hostal Regina, es renovación de enseres. Es una obra menor. 5 de Mayo número 

20, local 2, es obras de mantenimiento. Se trata de una obra menor. Magnolia 182 en la 

colonia Guerrero, prórroga de autorización para obra nueva de una tienda de autoservicio. Es 

una obra mayor. avenida Juárez número 44 que es el ex convento de Corpus Christi, cambio 

de duela, reinstalación de aire acondicionado. Es una obra mayor. Lerdo 178 que es la 

Parroquia de Nuestra Señora de los Ángeles en la colonia Guerrero, restauración. Es una obra 

mayor. avenida 20 de Noviembre número 3, iluminación navideña de fachadas. Es una obra 

menor. República de Perú 88, instalación de una lona. Es una obra menor. Allende número 

26, prórroga de autorización para obra nueva, de una tienda de autoservicio. Es una obra 

mayor. San Juan de Letrán número 2, anuncio de Telcel en una marquesina. Es una obra 

menor. Avenida Chapultepec 51, es una obra nueva de cinco niveles. Es una obra mayor. Y 

para Manzanares 32 que es la capilla del Señor de la Humildad, restauración e 

impermeabilización. Es una obra mayor. 

 

Lic. Aranza Salgado Romero (INAH): En las autorizaciones otorgadas por parte de INAH, 

en Bucareli 128 hay mantenimiento como obra menor. Independencia 31, igual, 

mantenimiento. Obra menor. República de Nicaragua 12, apuntalamiento y calas. Obra 

menor. Belisario Domínguez es resarcimiento de daños por sismo del 2017. Obra mayor. San 

Ildefonso 80, resarcimiento por daño por sismo del 2017. Obra mayor. Santísima 10, 

resarcimiento de daños por sismo 2017. Obra mayor. Isabel la Católica 21, resarcimiento de 

daños por sismo. Obra mayor. Avenida Hidalgo 51, resarcimiento de daños por sismo 17. 

Obra mayor. Avenida Eduardo Molina 113, trabajos de restauración y adecuación de las 



  
  
 

galerías 6. Obra mayor. Callejón de San Antonio Abad 82, demolición de inmuebles 

contemporáneos. Obra mayor. Callejón de San Antonio Abad 82, construcción de viviendas. 

Obra mayor. Donceles-Allende, mantenimiento integral de fachada. Obra mayor. 

 

Tránsito 

 

Se informa el mantenimiento correctivo a semáforos fueron 44 atenciones y no hubo 

mantenimiento preventivo. 

 

Turnos e Incidencias 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 
 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Incidencias 

 

Mtra. Rosa María Zabal Cortés (ACH): De los trabajos generales que hemos hecho como 

Mesa de Infraestructura con todas las dependencias, tenemos un porcentaje de atención al 71 

por ciento, de 506 incidencias que se han recibido en el año, se han logrado atender 357, 

todavía tenemos 149 sin atender. 

 

Asuntos generales 

 

Acuerdos 

 

Mtra. Rosa María Zabal Cortés (ACH): Agradeció la asistencia, los reportes, la 

coordinación y la atención que se da a todas las incidencias y el apoyo que se brinda a esta 

Autoridad.  Dio por finalizada la Mesa y cito el próximo martes 06 de agosto a las 10:30 

horas. 
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